

## Le volet nordique de la politique étrangère du Canada

### Résumé

*Dans une communauté internationale qui est de plus en plus caractérisée par l'interdépendance et la mondialisation, la tradition de longue date suivie par le Canada en matière de politique étrangère qui consiste à promouvoir la coopération entre les pays pour atteindre des objectifs communs, grâce au renforcement des institutions et au règlement pragmatique des problèmes, continue à prendre une importance croissante. Cette approche reconnue et fructueuse a adopté, comme nouveau thème directeur, la protection et l'accroissement de la sécurité humaine.*

La tradition de coopération transnationale ainsi que l'accent mis récemment sur la sécurité humaine s'appliquent particulièrement à l'élaboration du Volet nordique de la politique étrangère du Canada. Le monde circumpolaire qui comprend les territoires et les peuples nordiques du Canada, de la Russie, des États-Unis, des pays scandinaves ainsi que les vastes étendues d'eau (principalement couvertes de glace) qui les relient a été longtemps à la première ligne à l'époque de la guerre froide. Il est toujours à la première ligne, mais pour des raisons différentes : il doit répondre aux problèmes et aux possibilités que suscitent les tendances nouvelles et les faits nouveaux. Les problèmes se trouvent surtout sous forme de menaces environnementales transfrontalières, comme les polluants organiques persistants, les changements climatiques et les déchets nucléaires qui ont des répercussions de plus en plus graves sur la santé et la vitalité des êtres humains, les terres septentrionales, les eaux et la vie animale. Quant aux possibilités, elles s'appuient sur les sociétés nordiques, qui sont de plus en plus confiantes, stables et équipées pour relever les défis posés par la mondialisation, et sur l'intégration du Nord dans la société et la politique canadiennes. Alors que la politique de la guerre froide imposait que la région de l'Arctique soit incluse dans une vaste stratégie d'exclusion et de confrontation, la politique de mondialisation et de diffusion du pouvoir souligne maintenant l'importance du monde circumpolaire en tant que région d'inclusion et de coopération.

*Un Volet nordique de la politique étrangère du Canada clairement défini établira un cadre de travail pour promouvoir les intérêts et les valeurs canadiennes et renouveler l'engagement du gouvernement de coopérer avec nos peuples du Nord et nos voisins circumpolaires afin de traiter les questions et les responsabilités communes.*